

à son âge, au compas ; c'était cela-qu'il voulait avec Merluchet et s'il y restait..... eh bien ! tant mieux !.....

Après tout, il en avait assez de cette vie des misère, sans autre espérance qu'une dette à payer, sans autre horizon qu'un long avenir d'ennui, de travail et de misère.

C'est ce qu'il expliqua au Kabyie, qui vint le voir à la récréation de midi. Au premier abord, en sa qualité d'ancien soldat, le surveillant fut presque partisan de l'idée..... " C'est ça, mon cher, !!..... je te reconnais là, et tu as du fameux sang dans les veines..... je te donnerai une bonne répétition avant, dans la classe de dessin, un coup très facile : on attaque à gauche, parez, fendez-vous, et tu lui sers cela aux fines herbes en lui crevant le paillason à cette mauvaise bête de Merluchet !.....

Puis il réfléchit qu'il venait de dire une bêtise énorme, et, pour tout réparer, il alla conter immédiatement la chose à l'aumônier, l'abbé Vignot. Il le trouva à son bureau en train de faire ses listes de catéchisme.

Grand et maigre, d'une nature droite, exubérante, faite pour les situations nettes, l'abbé Vignot restait au collège sans l'aimer. Comblé partout dans l'établissement de marques de courtoisie extérieure, un homme du monde eût trouvé la situation charmante ; mais, prêtre avant tout, l'abbé Vignot savait qu'il ne restait rien de son ministère, que le peu de bien qu'il pouvait faire aux âmes était étouffé par ce qu'on leur laissait entendre ailleurs ; il se regardait comme une étiquette, comme " un morceau de lard au bord d'une souricière, " disait-il quelquefois avec un sourire mélancolique ; et, contrecarré sourdement dans l'exercice de son zèle, il se dépensait au dehors au profit de toutes les bonnes œuvres ; à la fin de la précédente année scolaire, il avait même failli faire un éclat et quitter la maison. Les élèves, poussés par les deux Trumard, s'étaient donné le mot, au moment des compositions de prix, pour bien faire sentir à l'aumônier le mépris profond dans lequel ils tenaient l'instruction religieuse qu'il s'épuisait à vouloir leur donner.

Ce fut à qui n'aurait pas les premières places, les plus cancrés firent des prodiges de génie pour ne pas risquer d'obtenir un